

Domingo 7 de Junio de 1998 LA PRENSA/3

Carlos León, Retratista

Por Pepe

En suena, dice González Vaca, escritor en el arte de querer pintores.

Bien, pero ¿qué pintores? Allí está el arte, precisamente.

Asociamos el nombre de González Vaca a la idea allí que expone Carlos León en su reciente libro "Honores de Pintura" (Ediciones Universitarias de Hispanoamérica). Carlos León pertenece a la familia de González Vaca. Son pocas las elogiosas. Ni siquiera Manuel Rojas, casi hermano carnal de González Vaca, formó parte de tal familia. Pero, por cuenta de esa especie de clérigo (lo dimos capilla) que Enrique Espinoza colgó en la revista *Bazar*, Manuel Rojas y González Vaca surgen como figuras inseparables. Autodidactos los dos, llenos de pioneros instintos alpargateando bocetos infantiles, no se distingueron jamás. El Premio Nacio-

nal de Literatura para González Vaca contó con la fervida aprobación anticipada de Manuel Rojas. El Premio Nacional de Literatura para Manuel Rojas encontró en González Vaca al más entusiasta de sus invitados.

Se quieren. Se estiman a fondo. Muy se comprendían, cosa infrecuente en el campo difícil y retorcido generoso de la profesión literaria.

González Vaca escribió y luego reescribió páginas de sus escritos. Manuel Rojas escribió y luego sustituyó, reemplazó o agregó páginas en los suyos.

He ahí la diferencia.

¿Qué! Tercio es la más compleja? ¡Uma!, dominar, alternar e rebuznar mediante líneas estacionarias?

Manuel Rojas y González Vaca ocupan páginas valiosas en este libro-line, cortés, pegajoso.

Carlos León conoce como nadie el gusto que en su taller nucula el arte de la selección sin filigranas. Todo en él es como un leño en calma. No se ha visto cosa más plástica de sencillez. De pronto, dentro de la economía puntual, figura sumamente trabajada del lenguaje, el Pállizango particularísimo, la nota "coqueta", pronunciada con tanto de completa inocencia,

desde el Marqués de Sade a nuestros días, provoca la impresión de que son buenas sentencias no se hace buena literatura. La experiencia, en la mayoría de los casos, se ha encargado de negarla, infundadamente, el azote.

"Platero y yo" y "El Principito" parecen constituir excepciones que no fueran sino confirmar la regla.

Sin embargo, no. La literatura no plantea exigencias privadas de honestidad o de moralidad para lectores. Lo que en ella caben son los resultados, es decir, la construcción, el método, la geometría, el compás, el instrumento preciso.

En su cumbre de retablos, Carlos León, es único. Ni tan sólo ni evasivo. Sus líneas, delgadas, sutiles, captan no la figura sino el movimiento del modelo. El escritor morsaz, el sarcónico por naturaleza, el rebuzno no menguado por la bondad, se veía armado rápidamente en su casa a la deformación: carcajadas. Humorista que rechaza los males de comedia romántica que intentan colonizar a cada instanté el género, Carlos León procura el tacto original y justiciero, nunca más, que lleva, cuando mucho, a fornir ante la asombrosa expectación dinámica de miedo.

Otra y otra vez se ha visto

Carlos León, retratista [artículo] Pepys.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pepys

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos León, retratista [artículo] Pepys.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)